

LA LIBERTAD

SEMANARIO INDEPENDIENTE Y DE INTERESES LOCALES

Número suelto 5 céntimos.

ADMINISTRACIÓN

Angel, núm. 10, principal

Anuncios á precios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas.

Fuera, trimestre. 1'»

NUESTRO PROGRAMA

Volvemos de nuevo á la luz pública después de un interregno en que se han verificado hechos políticos de transcendencia para la vida general del país, y para la vida local. Cambios de gobierno, cambios de política han purificado los aires de la Nación, introduciendo en la vida nacional esperanzas ciertas y seguras de regeneración. Cambios de alcaldes en la política local, han reanimado los espíritus, trayendo consigo propósitos generosos y aspiraciones reformistas, que pronto se traducirán en hechos reales y positivos que darán á nuestro querido Elche aspecto de ciudad europea y de población moderna.

Nosotros celebramos estos cambios que purifican la atmósfera política de nuestro pueblo y al volver al palenque periodístico, lo hacemos con el propósito noble y honrado de ponernos al lado de la razón y de la justicia, aplaudiendo todo lo que digno de aplauso sea y censurando cuanto digno de censura consideremos.

No creemos necesario ratificar cual sean nuestras ideas. Demócratas nacimos al estadio de la prensa y demócratas continuaremos siendo.

Defensores del orden, de la verdad y del bien, estaremos siempre al lado de los que defiendan estos incommovibles principios que deben regir á toda sociedad humana.

Por lo que á la vida local toca, nosotros procuraremos ser siempre portaestandartes de sus intereses morales y de sus intereses materiales, apoyando con nuestro modesto concurso toda obra que traiga consigo una mejora moral ó material para nuestro pueblo. Nosotros pediremos con cons-

tancia, rayana en la testarudez que por el Sr. Alcalde se cumpla sin dilaciones, sin esperas, sin vacilaciones, ese hermoso programa que expuso al pueblo en la alocución que le dirigió al encargarse de la Alcaldía. Nosotros pediremos que aquellas promesas sean pronto hechos, porque los pueblos y el nuestro en particular, acostumbrados á las promesas de los políticos, dudan siempre de la sinceridad de sus palabras y no creen en ellas, si no están confirmadas por los hechos.

Ya es un buen síntoma y esto ya merece nuestro aplauso, el ver que desde primero de Abril corriente un nuevo arrendatario de los puestos públicos y de la Plaza de Abastos ha entrado en funciones y esperamos que la segunda parte, esto es, la traida de aguas potables, se vea pronto realizada, con lo que, el nombre del Sr. Sansano, será bendecido por los pobres y recordado con agradecimiento por todo buen illicitano.

Antes de terminar hemos de dirigir dos palabras dedicadas á nuestros colegas locales. La primera para saludarles con el cariño con que deben siempre tratarse los compañeros. La segunda para ofrecerles nuestro desinteresado concurso en cuantas cuestiones afronten de interés para nuestro pueblo.

LA REDACCIÓN.

Aleluyas

El día 27 domingo de Pascua de Resurrección y en el momento de pasar la procesión por delante del «Círculo Liberal», se dice, fueron arrojadas con gran profusión una especie de Aleluyas que contenían versos inmundos y as-

querosos alusivos á cierta popular personalidad de la localidad que ostenta un honroso título, y que es muy apreciada de todos los illicitanos.

Todos cuantos leyeron tanta porquería, tanta asquerosidad se indignaron de tal modo que se lanzaron á la publicidad frases duras é increpando á los autores de tan repugnante hecho, indigno del acto solemne de que se valiéron para insultar y difamar á persona digna y honrada.

También fue un insulto á la corporación del M. I. Ayuntamiento que presidia el digno Alcalde D. Vicente Sansano, y que por cierto, debido á sus muchas simpatías no faltó ninguno de los señores Concejales, resultando por consiguiente el acto lucido como hace ya muchos años no se había visto. Así es que cuando el señor Sansano estaba lleno de la más completa satisfacción viene á perturbar su espíritu lo que estaba muy lejos de esperar, causándole disgusto profundo y dispuesto á castigar con toda severidad al autor ó autores del incalificable abuso.

Esta redacción protesta indignada del asqueroso acto y pide se castigue al culpable si por fortuna la justicia puede llegar al esclarecimiento de los hechos.

Ayuntamiento

El día primero celebró sesión ordinaria en segunda convocatoria nuestra Corporación municipal.

Después de aprobada el acta de la anterior y dar cuenta de varias instancias de vecinos de la localidad, solicitando obras y reformas de escasa importancia, aprobándose unas y acordándose el pase á la comisión respectiva de otras, y después de dada lectura de una cuenta que fue-

ron aprobadas y de las municipales de 1909, que también se acordó pasara á la Comisión de Hacienda para su informe, ocupó el Ayuntamiento de algunos otros asuntos que dieron interés á la sesión y que hizo que el público que la presenciaba, ávido siempre de impresiones, no se viera defraudado en sus esperanzas.

Primero la destitución acordada por el Ayuntamiento de los Concejales, Síndico y Jurado de la Comunidad de Labradores, dió motivo á una interesante discusión entre la Presidencia y los Sres. Fenoll y Alonso, interviniendo también el Sr. Fluxá, en la que por el Presidente y este último se sostenía la procedencia del acuerdo, combatido por los Sres. Fenoll y Alonso, que estimaban que los cargos indicados debían ser desempeñados durante todo el año corriente por los Concejales ya designados, mientras el Sr. Fluxá sostenía que en virtud de lo dispuesto por las Ordenanzas municipales, los cargos expresados podían renovarse siempre que el Ayuntamiento lo estimara conveniente, inclinándose la Corporación á este último parecer y acordándose dejar para la sesión próxima el nombramiento de los que habian de sustituir á los señores Concejales destituidos.

El Sr. Javaloyes promovió después otra discusión proponiendo que se le designara para el cargo de Concejal Decano. Esta última palabra, su significación y sentido, fue discutida ampliamente, por los Sres. Concejales Fenoll, Ruiz y algunos otros, pero conviniendo todos al fin, que el Ayuntamiento era árbitro para nombrar al Concejal que tuviera por conveniente, recayendo el nombramiento en el expresado Sr. Javaloyes.

Después el Sr. Segura con frase acalorada y vibrante, pide al Ayuntamiento que acuerde que por el Sr. Alcalde, se denuncie á los Tribunales un hecho canábescos, son sus palabras, que el Sr. Presidente hizo retirar, llevado á cabo el día 27 al paso de la procesión por delante del Café del Siglo, desde cuyos balcones se arrojaron ciertas aleluyas, que nada tenían de morales, ni de religiosas.

El Sr. Ruiz, pide la palabra y

con acentos elocuentes, de viril indignación, pide se consigne por la Corporación la más enérgica protesta por el hecho denunciado ya por el Sr. Segura y sus palabras son recibidas por la mayoría de los Concejales con grandes muestras de aprobación. Los Sres. Fenoll y Alonso, pretenden entonces sincerar de los cargos que por algunos se hacen contra el Círculo Liberal, al partido á que pertenecen y al Centro indicado, pero una nube de interrupciones sale de los bancos de los concejales democratas y conservadores asegurando alguno, cuyo nombre no recordamos, que él había visto arrojar de los balcones del citado centro aleluyas, que por calificarlas de algún modo, llamaremos difamatorias.

Entonces el Sr. Presidente con gran acierto y extraordinaria oportunidad, corta con gran energía el incidente, retirando la palabra á todos los Concejales que la pedían y levantándose de su asiento, con palabra enérgica, recoge, por decirlo así, el sentir de la mayoría del Ayuntamiento y de la opinión del pueblo, consignando la protesta de la Corporación por los hechos denunciados y proponiendo al Ayuntamiento que por éste se acordase pasar á los Tribunales el tanto de culpa á los autores de un hecho repugnante é impropio de todo país culto. El Ayuntamiento así lo acuerda.

Por último, el Sr. Vives, pide que se haga cumplir al tranvía, con los reglamentos de policía para evitar las desgracias que puede originar su paso por dentro de la población á gran velocidad. Que se interese del Gobierno el apoyo para remediar la crisis obrera que se avecina por la pertinaz sequía del año actual, interesándole que se resuelva pronto la canalización y el desvío del cauce del Vinalopó, en cuyas obras podría darse trabajo á gran número de jornaleros. Y que se estudie el medio de suprimir los Consumos, procurando sobre todo, eximir de dicho impuesto á la clase proletaria.

El Sr. Presidente acogió favorablemente dichas peticiones, haciendo resaltar que el Sr. Canalejas fué el iniciador de las reformas en el cauce del Vinalopó y que en el programa del señor Canalejas estaba la supresión del impuesto de consumos y que en su programa local entraba el estudio de dicha cuestión, que desde luego sometía á la Comisión de Hacienda. El teniente alcalde Sr. Sánchez Bernad, que preside dicha Comisión se ofreció al Sr. Alcalde y al Ayuntamiento para poner de su parte todos sus entusiasmos en beneficio del pueblo y de los obreros, levantándose de la sesión.

Las aguas

En la misma sesión del Ayuntamiento se ha dado cuenta por el Alcalde Sr. Sansano de haberse hecho cargo del arrendamiento de los Puestos públicos el nuevo contratista y al hacerlo propuso al Ayuntamiento se nombrara una comisión que auxiliare al Sr. Alcalde en sus trabajos para implantar el servicio de las aguas potables, y el Ayuntamiento, viendo con gusto los proyectos de su Presidente, acordó autorizarle para que él mismo designe los individuos que han de formarla.

Al dar cuenta al público de este acuerdo, hemos de añadir unas palabras de aplauso, para el Sr. Alcalde y para el Municipio, en general, que de veras vá dando fé de vida y demostrando con sus actos que se interesa por el bienestar general.

RAFAEL ALTAMIRA

El martes á las dos de la tarde la Excm. Diputación provincial, obsequiará en esta ciudad con un banquete, al ilustre catedrático de la Universidad de Oviedo, D. Rafael Altamira Crevea.

Elche, que conoce la carrera de triunfos científicos del sabio Altamira por las cultas Repúblicas Americanas, adonde fué enviado por la Universidad de Oviedo á establecer el intercambio internacional de la Ciencia, debe salir á recibirle y á tributarle el homenaje de admiración á que se ha hecho acreedor.

La redacción de LA LIBERTAD envía desde sus columnas á tan eximio intelectual, un saludo y un ¡Viva Altamira!

LA MONA

Llegaron los días de «mona» y al campo sale todo quisque á disfrutar y hechar una cana al aire. Se reúnen varias familias y cantan, bailan, rien, juegan al *gat y la rata*, als *cua-tre pilars* y otros muchos y variados juegos que sirven de recreo y pasatiempo á los concurrentes. Después y por final forman círculo; cruzan las piernas y cada grupo saca su correspondiente cesta repleta de monas, entremeses, habas y naranjas y principian á engullir, y sobre todo á beber del *clarete* hasta que la cabeza se estumeca y se convierte la

mona en mono, regresando también en grupos que se dirigen á sus respectivos domicilios cantando al compás de la guitarra variadas coplas alusivas al día.

Como es sabido, de estas algarazas suelen casi todos los años resultar algún disgusto debido á excesos en la bebida. Este año no hemos tenido que lamentar el más pequeño percance, gracias al celo desplegado por el digno Alcalde señor Sansano que se ha multiplicado en el cumplimiento de su deber evitando escándalos y conservando el orden público.

También el celoso jefe de la Guardia municipal, así como los individuos á sus órdenes cumplieron con su deber llevando á la práctica las acertadas disposiciones del señor Alcalde D. Vicente Sansano.

TRIBUNAL POPULAR

EL TIO PAU Y CHOLIN

—Cholín, veches y posá un carteló ahí fora en el carrer, anunsiant, que desde la semana que vé tornará á funsionar este tribunal.

—Pero tío Pau, ya estén atra volta en dansa?

—Que vols Cholín, son compromisos dels amics, y hay que servirlos y aténdrelos; además, es menester que conegues que fá molta falta selebrar estos chuins, ahon tot el mon pót venir á formular les quexies que tinga per convenient, y ya saps que la chustisia es igual pera tots.

—Hay tío Pau! axió no se hu creuran hara?

—Perqué chí?

—Pues perque usté es molt amic de l' Alcalde nou y si venen á queixarse de ell no es atendrá.

—Pareix mentira home que te atrevixques á dir axió; pues que tu no saps que en este tribunal no han hagút may preferensies pera ningú;? que soc amic de Visentét el nou Alcalde; pues millor pera atendre la quexia que formulen en contra de ell pera que ensegua li pose remey perque á Sansano hay que co-neixtrelo Cholín; ell no es de exios que diuen que les «puñales de paper» no fan mal, y com el tío Pau el coneix tant, per axió confia molt en ell, perque es molt sentit, y tinc la seguritat que será un bon alcalde, y si per cualquier cosa que se le interposara no puguera desarrol-lar el seu programa, dexiaria la vara, y sen aniria á sa casa,

pero llimpio de pols y palla....

—Mire, tío Pau, usté no adelanté res de lo que puga pasar; ya sabem tots que usté te molta amistat en l' Alcalde, pero vach á dirli una cosa.

—Qué?!

—Que manera siga usté amic de l' Alcalde y ell no siga de usté, y el fastidie....

—Vinga home no digues tonteries.

—El dirli yo axió tío Pau, es perque usté sap que desde el día que entrá d' alcalde li vach dir yo que veguera si podía emplearme, y seu vach encarregar á uste molt, y mire ya estem en Abril y encara no la servit.

—Axió es lo que no enteneu; vos creeu que el tindre al alcalde amic es pera que done una gorreta de selaor, y axió presisament combatix l' amistad. De manera que dexiaten de gorreta y tu cumplix en lo que el tío Pau te ordene que no hu pasarás mal, con que posá el carteló ahí á la porta, y anemon á pegar un pasechét.

—Bueno: ya vach. ¿Aquín hora anunsie els chuins?

—Hara que va allargant el día pots posar que el chuins se selebrarán tots els disaptes de sis á huit de la vesprá. Mira, que no te se olvide de encarregar demá en la imprenta unes tarchetes que diguen solaments: «El tío Pau y Cholín.» y despus demá que es el sant de l' Alcalde en llevés una y li fás memoria de la gorreta que vols.

—Te rahó vach ensegua y vorá com yo alcanse mes pronte que usté el empleo. Mire tío Pau, atre día pasecharem vach á encarregar les tarchetes pera felisitar al nou Alcalde.

NOTICIAS

Debido á la pertinaz sequía que nos azota son muchos los braceros que se ven obligados á emigrar. Solamente para Orán en el pasado mes de Marzo han emigrado 46.

Llamamos la atención á nuestra primera Autoridad sobre este particular, para que infuya y procure conseguir medios con que facilitar trabajo á los obreros del campo.

Kursaal.—Esta noche secciones cinematográficas, actuando la coupletista Juanita Corrales.

IMPORTANTE

El excesivo trabajo en estos talleres ha impedido publicar las cuatro planas de «La Libertad.»

Desde el número próximo aparecerá este periódico con las cuatro páginas escritas.

IMP. DE P. RUIZ, CORREDORA, 1, ELCHÉ